

KONZEPTFORUM CONCEPTUAL FORUM

Im Rahmen des *Konzeptforums* lädt das Käte Hamburger Kolleg in losen Abständen zur interdisziplinären Diskussion aktueller methodischer und theoretischer Anregungen für historisch-rechtshistorisches Arbeiten ein.

The *Conceptual Forum* of the Käte Hamburger Kolleg provides an opportunity for the interdisciplinary discussion of current methodological and theoretical suggestions for historical and legal-historical research.

ORGANISATION

Prof. Dr. Ulrike Ludwig

Käte Hamburger Kolleg „Einheit und Vielfalt im Recht“ „Legal Unity and Pluralism“

Email: ulrike.ludwig@uni-muenster.de

VERANSTALTUNGSORT VENUE

Käte Hamburger Kolleg

Iduna-Hochhaus Iduna Building
Raum 7011 (7. OG) Room 7011 (7th floor)
Servatiiplatz 9
48143 Münster

ANMELDUNG REGISTRATION

Anmeldungen online unter:
Register online at:
<https://go.wwu.de/y9z0i>



KÄTE HAMBURGER KOLLEG

Das Käte Hamburger Kolleg „Einheit und Vielfalt im Recht“ (EViR) an der Westfälischen Wilhelms-Universität Münster wird seit 2021 vom Bundesministerium für Bildung und Forschung (BMBF) gefördert. Fellows aus aller Welt erforschen hier gemeinsam mit Münsteraner Wissenschaftlerinnen und Wissenschaftlern das dynamische Spannungsverhältnis zwischen Einheit und Vielfalt im Recht von der Antike bis zur Gegenwart.

The Käte Hamburger Kolleg “Einheit und Vielfalt im Recht | Legal Unity and Pluralism” (EViR) at the University of Münster (WWU) has been funded by the Federal Ministry of Education and Research (BMBF) since 2021. Fellows from all over the world, together with scholars from Münster, examine the dynamic tension between legal unity and pluralism from antiquity to the present.

KONTAKT CONTACT

Käte Hamburger Kolleg

„Einheit und Vielfalt im Recht |
Legal Unity und Pluralism“
Universität Münster
Servatiiplatz 9
48143 Münster

Tel.: +49 251 83-25085
E-Mail: info.evir@uni-muenster.de
Twitter: @EViR_Muenster
www.evir-muenster.de

GEFÖRDERT VOM



Bundesministerium
für Bildung
und Forschung



Image: Freepik



Konzeptforum Conceptual Forum

NORMENKONKURRENZ UND KULTURELLE AMBIGUITÄT CONCURRENCE OF NORMS AND CULTURAL AMBIGUITY

13. November 2023

wissen.leben

KÄTE HAMBURGER KOLLEG MÜNSTER
EINHEIT & VIELFALT
IM RECHT
LEGAL UNITY & PLURALISM

NORMENKONKURRENZ UND KULTURELLE AMBIGUITÄT CONCURRENCE OF NORMS AND CULTURAL AMBIGUITY

Normenkonkurrenz – die Koexistenz unterschiedlicher, mitunter widersprüchlicher Handlungserwartungen – dürfte in praktisch allen menschlichen Gesellschaften zu finden sein. Hillard von Thiessen hat die europäische Frühe Neuzeit als *Zeitalter der Ambiguität* beschrieben, in der eine besonders ausgeprägte Form von Normenkonkurrenz einen kasuistischen Umgang mit Normen, mithin Ambiguitätstoleranz generiert habe. Die produktive Spannung zwischen Normenkonkurrenz als historischer Konstante bzw. kulturell ubiquitärem Phänomen einerseits und als Epochenmerkmal der europäischen Geschichte andererseits laden zu einem interdisziplinären und transepochnen Dialog zwischen Geschichte, Anthropologie und Rechtsgeschichte ein.

Concurrence of Norms – i. e. the coexistence of different, partially conflicting norms – is most likely an ubiquitous phenomenon in human societies. However, Hillard von Thiessen has characterized the Early Modern Age in Europe as a period of particularly pointed normative concurrence which resulted in casuistry and cultural ambiguity. The productive tension between concurrence of norms as a characteristic feature of a certain era in European history on the one hand and as an epoch-spanning and culturally pervasive phenomenon on the other hand is a suitable basis for an interdisciplinary and inter-epochal dialogue between the disciplines of History, Anthropology and Legal History.

PROGRAMM PROGRAMME

Montag, 13. November 2023
Monday, 13 November 2023

9.00–9.10
Ulrike Ludwig (Münster)
Begrüßung Welcome

9.10–9.30
Hillard von Thiessen (Rostock)
Einführung Introduction

Vorsitz Chair: **Vera Teske (Münster)**

9.30–9.45
João Figueiredo (Münster)
Kurzreferat Brief Presentation

9.45–10.00
Andrea Nicolas (Berlin)
Kurzreferat Brief Presentation

10.00–10.45
Diskussion Discussion

10.45–11.15
Kaffeepause Coffee break

Vorsitz Chair: **Sophia Mösch (Münster)**

11.15–11.30
Christian Windler (Bern)
Kurzreferat Brief Presentation

11.30–11.45
Sarah Albiez-Wieck (Münster)
Kurzreferat Brief Presentation

11.45–12.15
Diskussion Discussion

12.15–13.30
Gemeinsames Mittagessen im Kolleg
Lunch at the Kolleg

Vorsitz Chair: **Benjamin Seebröker (Münster)**

13.30–13.45
Peter Oestmann (Münster)
Kurzreferat Brief Presentation

13.45–14.00
Nora Markard (Münster)
Kurzreferat Brief Presentation

14.00–14.45
Diskussion Discussion

14.45–15.15
Kaffeepause Coffee break

Vorsitz Chair: **Lena Klos (Münster)**

15.15–15.30
Matthias Bähr (Dresden)
Kurzreferat Brief Presentation

15.30–15.45
Diskussion Discussion

15.45–16.00
Abschlussdiskussion Final Discussion
Moderation: Ulrike Ludwig